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неделя в регионе / подробности

СПОРТ

Соревнования принимают спортивные 
арены Челябинской, Свердловской, 
Тюменской областей, Краснодарского 
и Красноярского краев. Представители 
зимних видов спорта разыграют 107 
комплектов наград.

В Свердловской области стартовала 
зимняя Спартакиада

спорте, керлинге, конькобежном спорте, 
шорт-треке, лыжных гонках, лыжном двое-
борье, прыжках на лыжах с трамплина, сан-
ном спорте, ски-альпинизме, сноуборде, 
фигурном катании, фристайле и хоккее. 
Программа Спартакиады идентична про-
грамме XXV зимних Олимпийских игр  
в Милане и Кортина-д’Ампеццо (Италия), 
которые пройдут в 2026 году. 

 «Для спортсменов Спартакиада станет 
важным внутрироссийским стартом, на ко-
тором можно оценить свой уровень подго-
товки и конкурировать с сильнейшими. Для 
нас в приоритете формирование сильной 
национальной системы спорта, и Спартаки-
ада станет одним из ключевых элементов 
спортивного календаря сезона», — подчер-
кнул министр спорта РФ Олег Матыцин.

Торжественная церемония открытия 
соревнований по прыжкам на лыжах с трам-
плина и лыжному двоеборью прошла  
в спортивном центре «Аист» на горе Долгая 
под Нижним Тагилом. «Свердловская об-
ласть впервые выступает площадкой для 
проведения Всероссийской спартакиады по 
зимним видам спорта. Трамплины горы 
Долгая сертифицированы Международной 

« 
Благодаря 

Спартакиаде 
мы сможем 
презенто-

вать для всей 
страны 

красивейшие 
места 

Нижнего 
Тагила — 

горы Белая  
и Долгая»

Леонид Рапопорт, 
министр физической 

культуры и спорта 

«Символично, что Спартакиада прой-
дет в дни, когда мы будем отмечать десяти-
летие Олимпийских зимних игр в Сочи — 
одного из самых значимых событий в но-
вейшей истории нашей страны. В России 
традиционно любят зимние виды спорта, 
а с проведением Игр-2014 количество их 
поклонников значительно возросло. В ре-
гионах для проведения соревнований бу-
дут также задействованы объекты, при-
нимавшие крупные международные тур-
ниры», — отметил вице-премьер РФ Дми-
трий Чернышенко.

Во время всероссийских стартов 2,5 ты-
сячи спортсменов разыграют медали в би-
атлоне, бобслее, скелетоне, горнолыжном 

Сергей Демидов
федерацией лыжного спорта. На них с 2014 
года прошли уже более 20 этапов Кубка 
мира по прыжкам на лыжах с трамплина,  
а также этапы Континентального кубка по 
лыжному двоеборью. Поэтому неудиви-
тельно, что выбор пал именно на наш реги-
он», — сказал министр физической культу-
ры и спорта Леонид Рапопорт. Участниками 
соревнований по лыжному двоеборью  
и прыжкам с трамплина станут 142 силь-
нейших спортсмена со всей страны. 

Еще одной площадкой Спартакиады  
в Свердловской области стал горнолыжный 
комплекс «Гора Белая» в поселке Уралец.  
16 февраля здесь впервые в России пройдут 
соревнования по новой олимпийской дис-
циплине — ски-альпинизму. «Мы очень гор-
димся, что Свердловская область стала 
участником этого проекта. В этом году из-
менился формат проведения Спартакиады. 
Если раньше соревнования проводились на 
территории одного субъекта, то сейчас их це-
лых пять. Благодаря всероссийским стартам 
мы сможем презентовать для всей страны кра-
сивейшие места Нижнего Тагила — горы Белая  
и Долгая», — подчеркнул Леонид Рапопорт.

Свердловские спортсмены уже в пер-
вые дни Спартакиады начали пополнять 
медальную копилку. В Златоусте, где со-
ревнуются биатлонисты, Кирилл Бажин 
стал вторым в спринтерской гонке. 10-ки-
лометровую дистанцию с двумя огневыми 
рубежами он преодолел без промахов  
и уступил победителю Эдуарду Латыпову 
15,1 секунды. В гонке преследования 
свердловский биатлонист также поднялся 
на пьедестал, заняв третье место. В жен-
ской гонке преследования серебро у Ири-
ны Казакевич. Она не попала на пьедестал 
в спринте, но отлично провела второй 
старт и уступила лишь Виктории Сливко 
из Тюмени. 

Четыре медали завоевали свердловские 
спортсменки в шорт-треке. Соревнования 
прошли в ледовом дворце «Уральская мол-
ния» в Челябинске. Первое золото региону 
принесли Софья Бойцова, Анна Вострикова, 
Алена Крылова, Анна Овчинникова и Вик-
тория Чумбаева. Девушки понялись на выс-
шую ступень пьедестала, опередив сопер-
ниц в эстафете на 3000 метров. Анна  
Овчинникова пришла к финишу второй  
в финале на 500 метров. На дистанции 
вдвое длиннее серебро и бронза у Алены 
Крыловой и Анны Востриковой. Фото: све.рф

ВИКТОРИНА

Свердловчане выберут цвет мотоциклов для викторины «Опорный край» 

Кирилл Фетисов

Лимитированную серию «Уралов»  
уже собирают на заводе. Производитель 
предлагает 15 вариантов разных  
цветов — от светло-голубого  
оттенка «Пендлетон» до глубокого 
черного, также можно выбрать 
глянцевый или матовый вариант 
покрытия. Любой житель области 
может повлиять на внешний вид 
мотоцикла.

Голосование проходит на сайте викто-
рины ОПОРНЫЙКРАЙ.РФ. По его итогам 

организаторы согласуют цвет с производи-
телем. «Надеюсь, тот, кто станет обладате-
лем одного из 20 мотоциклов, оценит каче-
ство лимитированной серии и с удоволь-
ствием будут пользоваться „Уралом“, кото-
рый сделали свои же земляки», — подчер-
кнул президент Уральской торгово-про-
мышленной палаты Андрей Беседин.

Напомним, викторина «Опорный 
край» пройдет с 15 по 18 марта. Среди ее 
участников  разыграют 1000 смартфонов, 
90 автомобилей, 40 квартир в Екатерин-
бурге и 20 мотоциклов. Каждый участник, 
заполнив анкету и ответив на вопросы по 
истории Среднего Урала, получит памят-
ный подарок — медаль к 90-летию Сверд-
ловской области. Фото: Борис Ярков
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 Свердловская филармония представила первый и единственный в мире 
бесконтактный музыкальный инструмент — терменвокс. Фото: Елена Ельцова

 Ежедневно сотни машин выходят на региональные 
дороги, чтобы ликвидировать последствия снегопадов 
и содержать трассы в порядке. Фото: Елена Ельцова

 В историческом парке «Россия — Моя история» 
открылась выставка «Просвещение. Большие 
перемены». Фото: Елена Ельцова

 Уполномоченный по правам человека в Свердловской области Татьяна Мерзлякова проинформировала Евгения Куйвашева 
об отсутствии жалоб от бывших погорельцев Сосьвы, Шайдурихи, Таежного и Висима.  Фото: све.рф

 Митрополит Нижегородский и Арзамасский Георгий рассказал  
о подворье Свято-Троицкого Серафимо-Дивеевского женского монастыря, 
которое открылось в Среднеуральске.  Фото: све.рф

КРАТКО
 
#Кадры Кластер по подготовке специалистов 
горного дела и металлургии создадут на базе 
кировградского филиала колледжа имени 
Ползунова. Проект реализуется в партнерстве  
с АО «Уралэлектромедь» и Кировградским 
заводом твердых сплавов. «Активная позиция 
работодателей и их участие в этом процессе 
позволяют работать над созданием и проектиро-
ванием беспрецедентных по уровню оснащения 
площадок. Благодаря „Профессионалитету“ 
здесь будут созданы новые мастерские, которые 
обеспечат полный цикл металлургического 
производства, например, мастерская металлургии 
цветных металлов, где можно будет осуществлять 
плавку металла», — отметил министр образования 
и молодежной политики Юрий Биктуганов. Фото: све.рф

#Демография Более 34 тысяч свердловских  
семей  получили разовую выплату при рожде-
нии ребенка. Единовременная мера поддержки 
предоставляется одному из родителей. В 2023 
году сумма выплаты составляла 26 345 рублей. 
С 1 февраля ее размер увеличился до 28 294 
рублей. «Пособие положено всем российским 
семьям независимо от уровня дохода и пре-
доставляется на каждого ребенка. Получить 
средства могут как работающие, так и неработа-
ющие граждане, а также опекуны, усыновители 
или приемные родители ребенка», — пояснила 
руководитель свердловского отделения СФР 
Елена Альшиц.

#Здравоохранение «Космическое» оборудо-
вание больницы «Липовка» помогает лечить 
детей с ДЦП и заболеваниями опорно-двига-
тельного аппарата. В здравницу поступило  
более 200 единиц новейшего оборудования.  
В течение года реабилитацию по программе  
ОМС получают более двухсот ребят со всей  
области. «Дети приезжают с горящими глазами  
и рассказывают о „космических аппаратах“.  
С удовольствием занимаются на приборе  
виртуальной реальности, который, погружая  
их в летний сад или на берег моря, восстанав-
ливает нейронные связи, помогает устранять 
нарушения пространственного ориентирования, 
запускает шагательный рефлекс», — рассказала 
врач-невролог Наталья Касьяненко. Фото: све.рф

#Производство Свердловский производитель 
электрооборудования увеличит производствен-
ные мощности в два раза. Компания KRM Group 
в Каменске-Уральском выпускает электрические 
подстанции и системы бесперебойного питания, 
которые используются на крупных производ-
ственных предприятиях, нефтегазовых объектах 
и объектах связи, в больницах, банках и ЦОДах. 
«KRM Group — один из крупнейших свердловских 
производителей электрооборудования. Сейчас 
предприятие планирует вложить в свое развитие 
150 миллионов рублей. Проект развития KRM 
Group уже находится на сопровождении Агент-
ства по привлечению инвестиций», — отметил 
министр инвестиций и развития Вадим Третьяков.
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КРАТКО

 
#Награда Два академика УрО РАН получи-
ли награды от президента РФ Владимира 
Путина. Председатель президиума уральского 
отделения Российской академии наук Валерий 
Чарушин награжден орденом Александра  
Невского за большой вклад в развитие отече-
ственной науки. Уральский математик, занимав-
ший пост президента РАН с 1991 по 2013 годы, 
Юрий Осипов получил почетное звание Героя 
труда за особые заслуги перед государством  
и выдающийся вклад в развитие науки. Награж-
дение ученых было приурочено к 300-летию 
Академии наук.

#Исследование Научный коллектив из 21 
страны, в состав которого вошел научный  
сотрудник Института экологии растений  
и животных Уральского отделения РАН  
Павел Косинцев, составил генетическую карту 
миграции древних людей. В исследованиях 
ученые опирались на сведения, полученные  
в результате анализа 317 геномов древних 
людей, живших 4000–12000 лет назад.  
Карта и выводы исследования опубликованы  
в журнале Nature. Работа ученых позволит 
изучить периоды миграции, повлиявшие на фор-
мирование современного населения Земли.

#Выставка В преддверии Дня науки  
на Международной выставке-форуме «Россия» 
открылась обновленная экспозиция «Десяти-
летие науки и технологий». Здесь представлены 
более 60 экспонатов — достижения российских 
ученых. Среди них малый космический аппарат 
«Ярило» №5 для анализа химического состава 
атмосферы, оптический модуль детектора глу-
боководного нейтринного телескопа Baikal-GVD, 
роботизированная медицинская система  
и манипулятор для 3D-биопечати. Фото: russia.ru

#Поддержка Минобрнауки России в рамках 
федерального проекта «Платформа универси-
тетского технологического предприниматель-
ства» запустило новый инструмент поддержки 
молодежных стартапов. Общий объем инве-
стиций  в университетские венчурные фонды 
составляет 3,5 миллиарда рублей. Средства  
на развитие получат лучшие проекты в сферах, 
помогающих укреплять технологический  
суверенитет страны.

#Конкурс В Уральском федеральном универси-
тете 22 марта пройдет хакатон «Я — инженер».  
Принять участие в соревнованиях могут команды 
из двух-пяти человек, состоящие из студентов  
вузов и колледжей, а также старшеклассников. 
Для отбора на хакатон до 6 марта включительно 
нужно успешно решить отборочное тестовое 
задание от партнеров. Зарегистрироваться можно 
на сайте «Я — инженер» — engineer.urfu.ru.  
Команда-победитель получит 100 тысяч рублей.

#Образование Уральский государственный  
экономический университет и фонд поддерж-
ки талантливых детей и молодежи «Золотое 
сечение» подписали соглашение о сотрудниче-
стве. Благодаря новому партнерству  
в Свердловской области для школьников старше 
15 лет начнет действовать образовательная 
программа «Нано- и биотехнологии в пищевой 
инженерии». Занятия будут проходить в двух 
форматах: теоретический блок — дистанционно, 
практический — в профильных лабораториях 
Института менеджмента, предпринимательства  
и инжиниринга УрГЭУ.

УНИВЕРСИТЕТЫ
Екатерина Федорова

Слепок науки: как архитектура 
помогает увидеть достижения ученых  
и развить туризм

Урал — регион промышленный, метал-
лургический, машиностроительный. 
Основой экономики городов Свердловской 
области на протяжении десятилетий 
было заводское производство. Поэтому  
и наша наука в основном посвящена улуч-
шению сплавов, созданию новых соедине-
ний, развитию технологий и совершен-
ствованию механизмов. В институтах 
и университетах повышенное внимание 
уделяется точным дисциплинам. И «про-
мышленный акцент» в научных исследо-
ваниях дает ощутимый эффект. 

Гуманитарное знание преследует другие 
цели, где видимого прикладного ре-
зультата нет. Благодаря истории, лите-
ратуре, искусствоведению металл не 

станет прочнее, а самолет не полетит быст-
рее. Так в чем же тогда практический смысл 
гуманитарных наук, кроме повышения 

уровня культуры, который, как известно, 
монетизации поддается сложно?

«Например, в росте внутреннего туриз-
ма, — поясняет ведущий научный сотрудник 
института истории и археологии УрО РАН, 
профессор УрФУ, доктор исторических наук 
Константин Бугров. — Да, кажется, что мы 
занимаемся абсолютно разными вещами, но 
при этом с физиками, химиками, математи-
ками нас объединяет прохождение длинного 
пути от начала исследования до его вопло-
щения в жизнь. Только результаты у нас раз-
ные. Например, рост интереса к определен-
ным городам — это как раз результат работы 
историков, которые когда-то создали нарра-
тив, ставший частью культурного кода».

Константин Бугров отмечает, что благо-
даря многочисленным работам историков и 
искусствоведов уральская столица закрепи-
ла за собой статус «музея конструктивизма 
под открытым небом». И туристы приезжа-
ют сюда в том числе и для того, чтобы изу-
чить архитектуру. На первый взгляд,  
результат незаметен. Но в долгосрочной 
перспективе становится понятно, что толь-

« 
Программа 
«Кампус» 
сделает 
регион  

еще более 
привле-

кательным 
для 

талант-
ливых  

абитуриен-
тов со всего 

мира»
Павел Креков, 
заместитель 
губернатора
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ко благодаря исследованиям ученых дости-
жения архитекторов и художников начала 
ХХ века стали видимы и значимы.

• АРХИТЕКТУРНАЯ ДОМИНАНТА
В будущем способствовать притоку 

туристов будут виды архитектурного на-
следия, на которые обращают внимание 
уже современные историки. Речь идет  
о советском модернизме 60–80-х годов  
ХХ века. Это важный элемент городской 
среды, с которым сегодня активно начали 
работать социальные ученые. 

«Советский модернизм имеет принци-
пиальное значение, поскольку именно с этого 
времени стал формироваться город в совре-
менном представлении — появились много- 
этажная застройка, канализация, водопро-
вод, центральное отопление. Раньше города 
не только в плане архитектуры, но и комму-
нальной инфраструктуры были совсем други-
ми. Еще один важный элемент — впервые на-
чали строиться отдельные здания для науч-
но-исследовательских институтов, отражаю-
щие четыре главных направления науки: ака-
демическую, отраслевую, вузовскую и завод-
скую. Здания строились белого и серого цве-
та, использовалось много стекла — это была 
эстетика того времени, показывающая науч-
но-техническую мощь советского периода. 
Здания НИИ были либо высотными, либо  
горизонтальными доминантами городов.  
В Екатеринбурге одним из ярких примеров 
горизонтальной доминанты стало здание 

Сегодня в мире существует уже  
несколько явлений, неразрывно свя-
занных с определением «зеленый».  
Даже не зная всей специфики сфе-
ры, данная характеристика дает 
понять, что речь идет о чем-то 
безопасном. И если с такими поня-
тиями как «зеленая экономика», 
«зеленые технологии»  мы уже 
немного знакомы, то вот «зеленая 
химия» — еще terra incognita. Что же 
это за направление и благодаря чему 
оно получило развитие, рассказала 
кандидат химических наук, научный 
сотрудник Института органического 
синтеза им. И.Я. Постовского Ураль-
ского отделения Российской академии 
наук Вера Мусияк. 

— Начну с того, что химия — это на-
ука о веществе и о том, как при опреде-
ленных условиях одно вещество транс-
формируется в другое. «Зеленая химия» 
развивается в рамках концепции устой-
чивого развития, в основе которой ле-
жит принцип того, что технологиче-
ский прогресс должен идти без ущерба 
для будущих поколений.

Как возникла потребность в том, 
чтобы химические процессы стали безо-
пасными? Причиной стали техногенные 
катастрофы, вызванные безответствен-
ным отношением людей к производству. 

• Первая произошла в 50-х годах 
ХХ века в японском городе Минамата, 
где из-за сброса в море местным заво-
дом метилртути началась массовая ги-
бель людей. 

• Вторая — в 70-х годах в Италии:  
в результате аварии на химическом 
предприятии произошел выброс в ат-
мосферу диоксина — ядовитых высо-
котоксичных соединений.

• Еще одна медленная, но массо-
вая гибель людей происходила в США, 
где в 50-х годах на месте захоронения 
опасных химических отходов начали 
строить квартал Лав-Канал. 

• Крупная техногенная катастро-
фа, занимающая по масштабам вто-
рое место после аварии в Чернобыле, 
случилась в 80-х годах в Индии. В го-
роде Бхопал в результате аварии на 
химическом предприятии произошел 
выброс 42 тонн метилизоцианата.  
В этот день от токсичного воздей-
ствия сразу погибли 3000 человек,  
а в общей сложности пострадали око-
ло 600 000 жителей.

Это ключевые катастрофы — ава-
рий, конечно, было больше. К концу ХХ 
века стало очевидно — нужно работать 
по-другому. Идеологом изменений, 
отцом-основателем «зеленой химии» 
стал ученый Пол Анастас, руководи-
тель Центра зеленой химии Йельского 
университета. Именно он предложил  
в процессе химических соединений 
использовать базовые нетоксичные 
вещества. В идеале — из возобновляе-
мых источников. 

Первые 1,7 тысячи студентов в сентябре 2023 года заселились в кампус УрФУ  
в Новокольцовском микрорайоне Екатеринбурга. Фото: Елена Ельцова

НПО автоматики имени академика  
Н. А. Семихатова, построенное в 1941 году. 
Исследуя архитектуру того времени, мы зада-
емся не только вопросом, как можем вписать 
ее в нынешнее городское пространство,  
но и тем, какие современные здания будут го-
ворить о научном потенциале нашего време-
ни. Как сегодня выглядит наука в архитекту-
ре? Это технопарки, коворкинги, биз-
нес-центры? Ответ на этот вопрос мы еще 
ищем», — заключил Константин Бугров.

• НОВЫЕ ФОРМЫ
Ответом на вопрос исследователей буду-

щего может стать создание сети из 25 уни-
верситетских кампусов, которые до 2030 
года появятся по всей стране. В новейших 
студенческих городках будет все для ком-
фортной учебы, работы и жизни: общежи-
тия, современные лаборатории, простран-
ства для проектирования и моделирования, 
коворкинги, библиотеки, спортивные цен-
тры. И, конечно, все это будет выдержано  
в едином архитектурном стиле и сможет 
претендовать на статус символа новой рос-
сийской науки. Как это будет выглядеть, уже 
можно увидеть в Новокольцовском микро-
районе Екатеринбурга, где началось строи-
тельство второй очереди кампуса УрФУ. 

Напомним, что уральская столица 
вместе с Нижним Новгородом, Уфой,  
Калининградом, Челябинском, Москвой, 
Новосибирском и Томском прошла первый 
конкурсный отбор, который проводился  
в 2021 году сразу после поручения Влади-
мира Путина о создании кампусов.  
Из 27 заявок федеральное правительство  
выбрало восемь лучших. Екатеринбург по-
пал в этот список благодаря активной под-
держке губернатора Евгения Куйвашева. 

Уральская столица смогла пройти жест-
кий отбор на соответствие  федеральным тре-
бованиям и получить финансирование в рам-
ках национального проекта «Наука и универ-
ситеты». При этом глава региона решил  
не останавливаться лишь на архитектурном 
воплощении нового университетского образа 
и создать целую экосистему, которая позво-
лит перевести высшее образование и занятия 
наукой на качественно новый уровень.

«Свердловская область на серьезном 
уровне занимается развитием сети профес-
сионального, в том числе высшего, образо-
вания, сейчас мы работаем над нескольки-
ми крупными проектами. В 2023 году об-
ластные власти приступили к реализации 
беспрецедентного и очень важного проекта 
„Кампус“, идея создания которого принад-
лежит главе региона Евгению Куйвашеву. 
Программа ориентирована на то, чтобы со-
здать в Екатеринбурге среду, которая сдела-
ет регион еще более привлекательным для 
талантливых и целеустремленных абитури-
ентов со всего мира», — заключил замести-
тель губернатора Павел Креков. Фото: Елена Ельцова

«Развитие „зеленой химии“ 
уменьшит количество 
опасных отходов»

АКЦЕНТ

Вера Мусияк
Научный сотрудник 
Института 
органического 
синтеза 

« 
«Кампус»  

и ряд других 
программ 
нацелены 

на то, 
чтобы 
люди, 

которые 
ищут себя, 
приехали  

в Свердлов-
скую 

область 
учиться, 

жить  
и работать»

Дмитрий Ионин, 
заместитель 
губернатора

100 000 м2   

площадь зданий 
второй очереди 
кампуса УрФУ

« 
Рост 

интереса  
к городам —  

это 
результат 

работы 
историков, 

которые 
когда-то 
создали 

нарратив, 
ставший 
частью 

культур-
ного кода 
города»

Константин Бугров, 
профессор УрФУ 
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На Средний Урал приедут студенты из Африки 
и Южной Америки 

Молодые люди познакомятся  
со Свердловской областью во время 
Всемирного фестиваля молодежи. 

Делегаты Всемирного фестиваля мо-
лодежи из Ливана, Нигерии, Параг-
вая, Уганды и Непала приедут в Ека-
теринбург 12 марта. Свердловские 

власти подготовили для гостей программу, 
цель которой — познакомить студентов из-
за рубежа с уральской культурой и местны-
ми традициями.

На ретропоезде «Уральский экспресс» 
молодые люди отправятся в Верхнюю Пыш-
му и посетят музей военной техники. Побы-
вают в Невьянской башне, в гончарной  

мастерской Масликовых в Нижних Тавол-
гах, в доме кузнеца Кириллова в Кунаре  
и в других знаковых местах. 

Чтобы познакомиться с опытом разви-
тия промышленного производства и инду-
стриальных парков в Свердловской обла-
сти, студенты побывают на Первоуральском 
новотрубном заводе и в образовательном 
центре «Будущее белой металлургии». 

Уральская культура и традиции будут 
представлены гастрономическим фестива-
лем, ярмаркой народных промыслов и мас-
леничными гуляниями. Иностранные гости 
смогут принять участие в церемонии за-
кладки молодежной капсулы времени. Ар-
тефакт разместят в самом молодом районе 
Екатеринбурга — Академическом. А гости 
уральской столицы смогут оставить в капсу-
ле пожелания, адресованные себе через 
четверть века. 

«Важная часть программы уделена 
спортивному вопросу. На объектах кампуса 
мирового уровня УрФУ в Новокольцовском 
состоятся соревнования по футболу, баскет-
болу, а также различные легкоатлетические 
эстафеты. Ежедневные зарядки с гостями 
здесь будут проводить именитые уральские 
спортсмены — олимпийский чемпион Да-
вид Белявский, призер чемпионата Европы 
Максим Ковтун и другие звезды», — расска-
зал заместитель министра образования  
и молодежной политики Денис Протасов.

Всемирный фестиваль молодежи прой-
дет с 1 по 7 марта 2024 года в образователь-
ном центре «Сириус» в Сочи. Региональная 
программа ВФМ объединяет три десятка го-
родов, которые посетят делегаты. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Цифровизация Жителям Свердловской 
области в 2024 году станут доступны еще 
15 госуслуг в электронном виде и четыре 
новых офиса МФЦ. «Наша задача — облегчить 
взаимодействие жителей и бизнеса с органами 
власти на всех уровнях. Цифровая трансфор-
мация госуслуг делает это взаимодействие 
более понятным, быстрым и четким. Мы уже 
сделали доступными самые важные социально 
значимые услуги. На сегодняшний день их 89. 
Наиболее популярными сервисами являются 
запись в детские сады, школы, летние оздо-
ровительные лагеря, а также предоставление 
субсидий и компенсаций за ЖКХ», — рассказал 
заместитель министра цифрового развития  
и связи Роман Маточкин. Фото: све.рф

#Добыча Более 6,3 тысячи килограмм золота 
добыли предприятия Среднего Урала в 2023 
году. Лидерами золотодобывающей отрасли  
региона в прошлом году стали предприятия 
«Золото Северного Урала», артель старателей 
«Нейва» и «Березовский рудник». «На крупней-
шем предприятии нашего региона „Золото Се-
верного Урала“ применяются самые современные 
технологии, высокопроизводительные техника 
и оборудование. Производственные мощности 
построены по модульному принципу, что обеспе-
чивает технологическую гибкость и способность 
перерабатывать золотосодержащие руды раз-
личного минералогического состава», — отметил 
заместитель губернатора Дмитрий Ионин. 

#Экология Впервые вся территория  
регионального лесного фонда Свердловской 
области обследуется с помощью космической 
съемки. Благодаря непрерывному дистанцион-
ному мониторингу специалисты министерства 
природных ресурсов и экологии уже зафикси-
ровали первый случай незаконной рубки леса 
в 2024 году. «На первой поступившей в этом 
году карточке дешифрирования были выявле-
ны признаки рубки деревьев без документов. 
Космоснимки сделаны на территории Верх- 
Нейвинского участкового лесничества. Выезд 
специалистов на место подтвердил нарушение 
законодательства, сейчас действиям арендатора 
лесного участка дается правовая оценка», — 
рассказал министр природных ресурсов  
и экологии Денис Мамонтов.

#Сельское хозяйство Ячмень сорта «Памяти 
Чепелева» и пшеницы сорта «Ирень»,  
созданные свердловскими селекционерами, — 
лидеры по площади посевов в России.  
«Семена уральской селекции успешно возде-
лываются на более чем 1,8 миллиона гекта-
ров в 58 регионах страны. В Свердловской 
области семенами местной селекции ежегодно 
засеивается более половины зерновых полей, 
в том числе пшеницей — более 49 процентов, 
ячменем — 30 процентов и овсом — около 
70 процентов  злаковых полей региона», — 
рассказала министр АПК и потребительского 
рынка Анна Кузнецова.

135      
уральцев  

представят 
Свердловскую 

область  
на Всемирном 

фестивале 
молодежи

Одиннадцать уральских предприятий стали участниками 
программы «Открытая промышленность»

Сергей Демидов
Т УРИЗМ

Новым участником регионального пула 
компаний, включившихся в программу  
по популяризации промышленного 
туризма, стал «Уральский мрамор». 
Благодаря проекту, который реализует 
Агентство стратегических инициатив 
при поддержке Минпромторга России, 
разработаны познавательные экскурсии, 
профориентационные программы 
посещения производств и краткосрочных 
стажировок, тематические маршруты. 

Туристический маршрут «Мраморная 
миля» предполагает поездку в село 
Мраморское, где началась первая про-
мышленная разработка горной поро-

ды на Урале. Увидеть действующий карьер 
глубиной 50 метров туристы могут и в соста-
ве организованной группы, и самостоятель-
но. В карьере, по форме напоминающем гре-
ческий амфитеатр, летом пройдет симфони-
ческий концерт «На дне древнего моря». 

Маршрут предусматривает посещение 
арт-объектов на территории предприятия. 
Это и солнечные часы, сделанные первыми 
мастерами фабрики, и памятник Перво-
маю, изготовленный в 1933 году в духе кон-
структивизма. Туристам расскажут об исто-
рии добычи мрамора, о людях, благодаря 
которым развивались производство и тер-
ритория, где оно расположено. Среди них  
генерал-майор Яков Данненберг, писатель 
Павел Бажов, посвятивший Мраморскому 
несколько своих сказов, скульптор Степан 
Эрьзя, имя которого связано с возрождени-
ем местной камнерезной фабрики. Фото: све.рф

« 
Учитывая 
индустри-

альную 
доминанту 
Свердлов-

ской 
области, 
развитие 
промыш-
ленного 

туризма 
является 

одним  
из перспек-

тивных 
направ-
лений»

Эльмира Туканова, 
директор 

департамента  
по развитию 

туризма  
и индустрии 

гостеприимства 
ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 февраля 2024 года составил   
108 104,2 млн рублей.
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на 500    
мест   

построена  
в Косулино 
благодаря 

комплексной 
программе 
развития 

Белоярского ГО

В ГОРОДАХ

#Нижний Тагил В Нижнем Тагиле по поручению 
губернатора Евгения Куйвашева на замену 
лифтов выделено 34,36 миллиона рублей. 
«Всего на замену лифтов с истекшим сроком 
эксплуатации в бюджете региона в этом  
году предусмотрено 450 миллионов рублей.  
В настоящее время проводится дополнительный 
отбор заявок от муниципальных образований  
на участие в программе. Впервые в регионе 
будет применена практика заключения договора 
на условиях рассрочки платежа», — сказал 
министр энергетики и ЖКХ Николай Смирнов.

#Ирбит Общественный совет регионального  
Минздрава составил рейтинг уральских боль-
ниц. По итогам работы в 2023 году Ирбитская 
стоматология набрала максимальные сто  
баллов. Такой же результат у клинико-диагности- 
ческого центра «Охрана здоровья матери  
и ребенка», лечебно-оздоровительного ком-
плекса Северского трубного завода и частной 
больницы «Медико-санитарная часть». 

#Арамиль В Свердловской области выпустили 
«Сказочную волшебную игру», героями кото-
рой стали персонажи уральского фольклора. 
Создали настолку сотрудники «Парка Сказов»  
в Арамиле. В основе лежит игра «Мемори», 
задача — как можно быстрее найти пары 
карточек с одинаковыми картинками. Главны-
ми «действующими лицами» стали Урал Мороз, 
Хозяйка Медной горы и Данила Мастер.  
«В 2023 году наш Урал Мороз попал  
в топ-10 новогодних персонажей России.  
Это младший брат Деда Мороза, у него есть 
жена Весна Красна, сыновья Холод, Ледостав  
и Вьюговей, внучка Капель, которые тоже 
попали в игру», — отметила Алиса Ларионова, 
директор «Парка Сказов». Фото: све.рф

#Верхняя Пышма Жители поселка Кедровое 
встретили первый в 2024 году автопоезд 
здоровья всероссийского проекта «Добро  
в село». Выезд медиков позволил 127 ураль-
цам проверить свое здоровье. «В Кедровом 
работали шесть профильных специалистов,  
в том числе невролог и кардиолог. Популяр- 
ностью пользовались такие обследования,  
как маммография и флюорография. Лидером 
по числу осмотренных посетителей стал  
дерматолог, который провел инструментальную 
диагностику настороживших его новообразова-
ний для исключения злокачественного процес-
са», — рассказала замглавврача  Верхнепыш-
минской центральной городской больницы  
по амбулаторно-поликлинической помощи 
Ирина Семерикова.

#Каменск-Уральский 23 молодых специалиста  
приобрели жилье на льготных условиях.  
Муниципалитет возмещает треть затрат буду-
щим новоселам, среди которых семь врачей,  
три воспитателя,  музыкальный руководитель  
и педагог-психолог детского сада, десять 
учителей школ и один хореограф спортивной 
школы. К новоселью готовится семья Сабины 
и Жанибека Макишовых. Сабина работает 
учителем русского языка и литературы в школе 
№17 Каменска-Уральского. Жанибек преподает 
физкультуру в школе №25. «Выбрали двухком-
натную квартиру в новостройке по улице  
Каменская, уже забронировали жилье», —  
говорят молодые супруги.

Арина Потапова
ДЕТИ

В Косулино построят детский сад для 300 малышей

Ориентиром для строителей стал 
проект садика «Галактика», который 
два года назад появился в Солнечном 
микрорайоне Екатеринбурга.

В министерстве строительства и разви-
тия инфраструктуры рассказали об 
основных параметрах будущего дет-
ского сада. Возведение трехэтажного 

здания начнется уже весной. 
О том, что маленьким жителям Косулино 

очень нужен садик, речь шла на прямой ли-
нии губернатора Евгения Куйвашева. Места 
для всех желающих в старом дошкольном  
учреждение не хватало. Кроме того, само зда-
ние находилось в аварийном состоянии.

«На самом деле была проблема с выде-
лением земли для строительства детского 
сада. Но земля найдена. И в бюджете 2024 
года предусмотрены деньги на начало стро-
ительства детского садика. Я думаю, в тече-
ние года-полутора мы его закончим», — 
сказал Евгений Куйвашев, отвечая на во-
прос жителей Косулино. 

В ноябре 2023 года был заключен кон-
тракт на проектирование и строительство 
детского сада. «В настоящее время заверша-
ется архитектурно-строительное проектиро-
вание здания. Детский сад будет трехэтаж-

ным, общей площадью около 4800 квадрат-
ных метров. Он рассчитан на 300 детей. В зда-
нии  предусмотрено 12 групп для ребят раз-
ных возрастов. Воспитанники смогут зани-
маться в музыкальном и физкультурном за-
лах, посещать кабинет дополнительного об-
разования, а в случае необходимости — лого-
педа, дефектолога, психолога», — рассказал 
и.о. министра строительства и развития ин-
фраструктуры Григорий Сурганов. Уже вес-
ной строители должны приступить к началь-
ному технологическому циклу. А откроет две-
ри для воспитанников детский сад уже 
во второй половине 2025 года. Фото: све.рф 

В Пелым направляется медицинский десант  

Сергей Демидов
ЗДОРОВЬЕ

Специалисты крупнейших клиник 
Екатеринбурга проведут выездные 
консультации для жителей самой 
северной точки Свердловской области.

Врачебная бригада специалистов бу-
дет работать в рабочем поселке, рас-
положенном в 600 километрах от 
Екатеринбурга. Медики Свердлов-

ской областной клинической больницы, 
регионального онкодиспансера и город-
ской клинической больницы №40 прове-
дут комплексный прием для 2,8 тысячи 
жителей Пелыма. 

Февральский десант медиков даст 
старт большой работе свердловских врачей 
на севере области. В плане регионального 
Минздрава — организация консультаций 
кардиолога, невролога, офтальмолога, ги-
неколога, гастроэнтеролога, эндокриноло-
га, онколога-маммолога и врача УЗИ-диа-
гностики. Прием пациентов будет прово-
диться на базе Пелымского отделения 
Краснотурьинской городской больницы. 

«Здесь достаточно хороший уровень 
оснащения медоборудованием и кадрами, 
пять дней в неделю идет амбулаторный 
прием пациентов, открыт дневной стаци-
онар, есть аптечный пункт, где жители по-
лучают льготные лекарственные препара-
ты. Мы регулярно направляем в Пелым 
узких специалистов из Краснотурьинска в 
режиме „выездной поликлиники“. Уча-
стие коллег из ведущих больниц Екате-
ринбурга в осмотрах и консультациях 
пойдет на пользу сельчанам, ведь мнение 
специалистов экспертного класса всегда 
востребовано», — подчеркнул главный 
врач Краснотурьинской городской боль-
ницы Евгений Горинов.

В 2023 году в Пелыме 11 раз побывали 
краснотурьинские врачи и специалисты 
областного центра. Более 450 юных жите-
лей поселка получили консультации орто-
педа, невролога, офтальмолога и педиатра. 
По показаниям на дообследование направ-
лено 65 человек, на стационарное лечение —  
16 детей. УЗИ-диагностику провели 250 де-
тям, у 93 их них выявили патологии. Взрос-
лые жители Пелыма получили в прошлом 
году консультации невролога, отоларинго-
лога, кардиолога и акушера-гинеколога. 
Всего осмотрено 144 человека, на дообсле-
дование направлено 43 жителя, на стацио-
нарное лечение — три пациента.

В этом году Пелым может стать участ-
ником всероссийского проекта «Добро  
в село». В рамках акции в поселок плани-
руют приехать мобильные диагностиче-
ские комплексы Свердловского областно-
го медколледжа, студенты и преподава-
тели, инструкторы Российского Красного 
Креста. Фото: Елена Ельцова
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Цена: бесплатно

В главной гонке «Лыжня России» в Свердловской области приняли участие сотни спортсменов. Любители и профессионалы из разных городов Среднего Урала вышли на трассы в Сысерти. Старт 
массовому забегу дал заместитель губернатора Дмитрий Ионин. От имени главы региона Евгения Куйвашева он поблагодарил участников за любовь к спорту и достойный пример детям.
«Впервые в рамках проведения „Лыжни России“ центральной темой стала семья. Так мы поддержали формат Года семьи, объявленного президентом России Владимиром Путиным. Здорово, что мы видим 
сегодня на лыжне столько детей вместе с родителями», — отметил глава Сысертского городского округа Дмитрий Нисковских.
В рамках проекта «Всей семьей» на старт вышли дети и родители. Победу в семейной эстафете одержала команда Ермаковых из Невьянска. Претендовала на победу и семья Мошкиных. Мама и папа 
с пятью детьми участвуют в главных стартах «Лыжни России» с 2018 года. Глава семьи — Эдуард Мошкин, мастер спорта СССР международного класса по лыжным гонкам, победитель международных 
стартов, участник зимней Универсиады в Японии в 1991 году. Его жена — Татьяна Мошкина — биатлонистка, член спортивной сборной команды Белоруссии, участница чемпионата мира по биатлону. Их 
дети профессионально занимаются спортом.
«С раннего детства мы показывали детям личным примером, как здорово кататься зимой по лесу на лыжах. Сейчас порой приходится останавливать, настолько они полюбили спорт. Считаю, что любой спорт —  
это азарт, желание показать, что ты сильнее, быстрее. Детей нужно поддерживать в любом их желании заниматься спортом, и мотивировать всякими „плюшками“», — отметил Эдуард. Фото: Елена Ельцова

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

В Сысерти стартовал гастрономический фестиваль «Перебор-
щи». Попробовать супы от ведущих уральских шеф-поваров можно 
будет до 17 марта в выходные дни. Первыми уральский горный борщ 
приготовили заместитель губернатора Дмитрий Ионин и шеф-повар 
Михаил Аракелов.

«Уральский горный борщ — это не просто похлебка, это кули-
нарное путешествие по славянским землям. Селекция овощей, вы-
ращенных на уральских фермах, вносит свежее дыхание в привыч-
ную палитру вкусов — от томатов, наполненных солнцем, до мест-
ного чернослива, копченного на ольхе и пудры из тавдинских гри-
бов. Каждая порция этого супа таит в себе секреты охотников Урала 
и взаимообогащение культур», — рассказал Михаил Аракелов. 

«Организация таких знаковых мероприятий способствует по-
вышению туристического потенциала нашей области, развитию  
и поддержанию темы гастрономического туризма и аутентичной 

уральской кухни, поддержке малого бизнеса и продвижению 
смежных проектов, которые с успехом реализуются в регионе», — 
отметил Дмитрий Ионин.

Глава Сысертского городского округа Дмитрий Нисковских 
подчеркнул, что фестиваль «Переборщи» стал ярким событием  
в культурной жизни Сысерти, дал стимул для развития местных 
традиций и предпринимательства. В январе благодаря гранто-
вой поддержке в рамках национального проекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» на набережной городского пруда был 
создан гастро-порт с точками питания и ярмарочными домика-
ми, где местные фермеры продают продукты собственного про-
изводства.

В этом году фестиваль «Переборщи» посвящен 145-летию  
со дня рождения Павла Бажова. Большинство рецептов супов при-
думаны по мотивам его сказов. Фото: Елена Ельцова
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